



Participación de CEAAL en el Seminario Internacional **“Movimientos Sociales y Educación Popular en América Latina – Perspectivas y desafíos en la actualidad”**

Los días 12,13 y 14 de agosto de 2016, compañeros y compañeras de CEAAL de los colectivos nacionales de Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, México y Uruguay, participamos del Seminario Internacional **“Movimientos Sociales y Educación Popular en América Latina – Perspectivas y desafíos en la actualidad”** organizado por la Confederação Nacional dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares - Contag y la Escola Nacional de Formação (ENFOC)

Este Seminario formó parte de los debates sobre la contribución desde la Educación Popular a la construcción y fortalecimiento de nuevas sociabilidades que la ENFOC viene desarrollando desde hace 10 años en su práctica educativa junto a educadores y educadoras, trabajadores y trabajadoras rurales de las organizaciones que integran el Movimiento Sindical de Trabajadores y Trabajadoras Rurales (MSTTR) de Brasil.

“Si se acepta lo existente y lo dado como lo que debe ser, no existe el horizonte utópico capaz de indicar el para qué, o lo que es lo mismo, que indique el futuro a construir, se arranca a los hombres el timón de la historia en cuanto a posibilidades de inventar en futuro diferente al presente. Se puede, sí, realizar cambios intrasistémicos que no cambian los aspectos substanciales de lo existente. Y aunque parezca paradójico, lo pretendidamente neutro, adquiere un carácter ideológico y político a favor del mantenimiento del status quo”

Paulo Freire

Ver lo que es, soñar lo que será...

La convocatoria de ENFOC-Contag, se produce en una coyuntura histórica latinoamericana de reposicionamiento y restauración de las fuerzas conservadoras - que por distintas vías – han logrado instalarse en los gobiernos de algunos países de la región; interpelando fuertemente a los procesos democráticos desarrollados en el continente, particularmente a partir de la última década.

En este contexto, reunir a más de 100 compañeros y compañeras en proceso de formación dentro de ENFOC – en su gran mayoría, agricultores y agricultoras familiares de las organizaciones del MSTTR-, representantes de organizaciones campesinas de distintos países,

educadores y educadores populares de CEAAL, lideresas feministas protagonistas de las Marchas de Las Margaritas, etc.; constituye en sí, una fuerte apuesta a la capacidad de resistencia y movilización de los movimientos y organizaciones sociales, y nos muestra un camino en donde la articulación y la unidad de quienes apostamos al fortalecimiento de los procesos emancipatorios de nuestro continente, es un desafío ineludible.

En el trascurso de esos tres días pudimos participar de una experiencia formativa donde se pusieron en juego diferentes dimensiones de la realidad; imaginarios colectivos, afectividad, representaciones y valores culturales que expresan la rica diversidad del continente latinoamericano, experiencias compartidas y las reflexiones sobre nuestras prácticas territoriales. Compartir diversas expresiones de la educación popular de acuerdo a los diferentes escenarios, temáticas y sujetos educativos. Reafirmarnos en la búsqueda colectiva de ese horizonte utópico con justicia que no resigna el “timón de la historia” que nos oriente para alcanzar las transformaciones substantivas que beneficien a las mayorías populares de nuestro continente.

De los días compartidos nos llevamos aprendizajes e interrogantes sobre los desafíos ético-políticos que enfrentamos, tareas ineludibles que nos permitan reflexionar sobre:

Como contribuir desde nuestras prácticas a la construcción de un nuevo proyecto de sociedad lo que sin dudas nos lleva a interrogarnos sobre nuevas formas en el ejercicio del poder.

Como construir nuevas estrategias sin abandonar los espacios conquistados.

Como fortalecer los procesos de comunicación y de cultura como estrategia fundamental para el diálogo en un marco de complejidad social como el que atravesamos

Cuáles deberían ser los contenidos de una pedagogía de la interculturalidad que facilite el diálogo con lo diferente.

Como pensar nuestros procesos fortaleciendo el trabajo con las juventudes abriendo instancias que posibiliten una participación sustantiva incorporando la dimensión intergeneracional, abordando las relaciones de género y la diversidad sexual.

Como fortalecer nuestros trabajos de base desde prácticas democratizadoras.

Como procurar y fortalecer la articulación entre procesos organizativos y de movilización con nuestras prácticas educativas.

Como contribuir a la formación política de militantes de las organizaciones y movimientos sociales desde nuevas concepciones de poder.

Sin dudas para que todo esto sea posible es necesario fortalecer la unidad de los movimientos sociales, construyendo agendas y apuestas políticas comunes; fortaleciendo la dimensión latinoamericana y la articulación de redes y espacios de formación desde la perspectiva de la Educación Popular.

Los días compartidos en Brasilia fueron intensos en muchos sentidos, no solo por los desafíos que supone llevar a una dimensión práctica el cúmulo de reflexiones compartidas, sino también por la calidez humana que las abrigó. Agradecemos a los compañeros y compañeras de ENFOC – Contag por permitirnos compartir este espacio,

que nos abre el camino y la posibilidad de continuar sumando aportes a una construcción mayor que tenga como horizonte el desarrollo y crecimiento de las apuestas emancipatorias del continente.

Carlos M. Zagni
Enlace Nacional CEAAL Argentina